
«Не забывается такое никогда…» 

Заречная средняя школа глазами бывших учеников и учителей 

 

В жизни каждого человека школа занимает важное место. Сначала мы становимся 

учениками и на многие годы погружаемся в школьную жизнь, затем приводим сюда 

своих детей и проживаем эту жизнь ещё раз. А потом все повторяется, но уже с внуками. 

А для кого-то школа становится судьбой, потому что его профессия – учитель. Многое в 

своей жизни мы связываем с тем, какие уроки мы получили в пору школьного 

взросления, с какими людьми встретились, чему научились и что приобрели. У каждого 

остались свои неизгладимые воспоминания из школьного прошлого. Каждая юбилейная 

дата заставляет нас вновь и вновь окунуться в прошлое. 

Представляем вам Заречную школу глазами её выпускников.  

 

Воспоминания выпускников первых лет 

отличаются глубиной и проникновенностью 

 

Воспоминания Елены Пестовой (Неробеевой), выпускницы 1975 г.:   

Когда-то 50 лет назад мы пели: «Детство мое, постой, не спеши, погоди. Дай мне 

ответ простой - Что там впереди?» И вот «простой ответ»: мы стали взрослыми - кто-то с 

усами, кто-то с животиками, а вместо смешных косичек - красивые прически. И почти 

все - с сединой. Но в нашей памяти навсегда сохранились моменты нашего школьного 

детства.  В голове, как в калейдоскопе, мелькают картинки, ситуации, истории! 

Я в начальной школе. Моя первая учительница - Субботина Александра 

Алексеевна. Она была первой учительницей моего папы. Яркая картинка в памяти: 

Александра Алексеевна в мягкой желтой шерстяной кофте раздает тетради и каждому 

ученику комментирует его работу. 

Третий класс. Мы готовимся к празднованию Дня Советской Армии в группе 

продленного дня. Медвянова Софья Ивановна  раздает стихи для «литмонтажа», и мы 

долго репетируем. Я до сих пор помню слова: «В ту ночь злой февральский ветер дул с 

моря». Это слова Тани Зайцевой, и она произносила их столько раз, пока не придала им 

нужную тональность. Может быть, потому мы до сих пор умеем четко и с выражением 

произносить слова и  фразы, что этому нас  ОЧЕНЬ хорошо учили! 

Седьмой класс. Урок биологии. Учитель Романова Елена Григорьевна показывала 

разрез пророщенной фасоли и, подходя к каждой парте, говорила: «Корешок, стебелек, 

почечка, две семядоли! Корешок, стебелек, почечка, две семядоли!» Столько лет прошло, 

а это врезалось в память. 

Но самые яркие воспоминания о «вечерах»: вечерах физики Погодиной Людмилы 

Ивановны и вечерах поэзии Смирновой Эльвиры Леонидовны.  Вот вечер, посвященный 

Роберту Рождественскому. Мы, чтецы, в красных рубашках, с двух сторон от пламени, 

сделанного с помощью красной ткани и вентилятора. И, как набат, звучат слова: «Через 

века, через года, - помните!» 

И мы помним! Помним школу и дорогих учителей! Конечно, мы теперь уже не те 

озорные ученики, а серьезные взрослые люди, но мы хотим поблагодарить вас, любимые 

учителя, за знания,  за вашу мудрость, терпение и за вашу заботу! Низкий вам поклон! 

 

 

 



Воспоминания выпускников 1977 года: Валерии Выкиданец (Чистяковой), 

Елены Чижовой (Гавриловой), Татьяны Ивановой (Билык) и др.   
 

Детство -  счастливая пора жизни, когда сказка становится былью, а мечты 

чудесным образом сбываются. Когда мы смотрим  на первоклашек, у  нас появляется    

желание    вернуть  время  назад и  вновь  поступить  в  первый  класс.  Школа - это, 

пожалуй, самое замечательное время в жизни человека. Воспоминания о ней остаются 

самыми светлыми. Вспоминая своё школьное детство, мы как будто заново проживаем  

те минуты, когда шли с мамами в 1 класс, такие маленькие и немного растерянные. Как 

там нас встретят? 

Нам выпало огромное счастье вместе с нашей первой учительницей Флегонтовой 

Людмилой  Борисовной  начать  школьную жизнь   в новой школе. Мы - первые 

первоклассники. Нас - 32 человека. Все разные, каждый со своим характером.   

Минуло много дней с тех пор, когда мы получили аттестат, когда отшумел 

выпускной вечер, но образ родной школы и первой учительницы  и сейчас в нашей 

памяти. Она была для нас образцом честности, справедливости и трудолюбия, мы ее 

очень любили и продолжаем любить. И мы рады, что она остается по-прежнему такой же   

молодой, энергичной, жизнерадостной. 

Надолго остались в памяти Ленинская и пионерская комнаты. Здесь всегда были 

открыты двери, шумела детвора. Пионерская дружина работала серьезно, каждый 

ощущал свою значимость и востребованность. Как торжественно проходили сборы, 

линейки!  Под звуки барабана и горна классы строились в актовом зале. До сих пор 

звучит в голове: «Знамя внести!». Нести знамя поручалось самым достойным. Чтобы 

стать пионером, необходимо  было выучить наизусть клятву, рассказать ее перед всеми, 

но всё же главное условие -  хорошая учёба. А когда повяжут галстук, чувствуешь себя 

совсем взрослым. Как все это было трогательно и волнительно! Пионерские и 

комсомольские собрания воспитывали в нас патриотизм, ответственность, коллективизм. 

Ещё вспоминаются  уроки НВП (начальной военной подготовки), где маршировали, 

разбирали и собирали автомат, учились стрелять.  

Во всех общешкольных мероприятиях мы - самые активные, будь то конкурс, сбор 

макулатуры, металлолома, смотр строя и песни или спортивные соревнования. Как 

весело и дружно мы ходили в походы, ездили на экскурсии, отмечали праздники вместе с 

учителями, зимой устраивали соревнования на санках и лыжах с Чегановской горы. А 

каким праздником для нас была поездка в колхоз «Чегановский» на уборку овощей!  

Каким длинным и непростым был наш путь взросления: мы вместе радовались 

победам, вместе огорчались из-за поражений. Но всегда стремились быть лучшими, 

первыми, и у нас это получалось. 

Вспоминая нашу  школу, нельзя не сказать добрых слов в адрес нашего директора 

Коробова Виталия Кондратьевича. Своим строгим, но в то же время добрым взглядом, он 

учил нас понимать и видеть хорошее, его справедливые замечания воспитывали в нас 

честность и  порядочность. Сколько нового и познавательного мы узнавали от наших 

дорогих учителей. А они научили нас дружить и ценить дружбу, никогда не отчаиваться, 

помогать людям, быть гуманными. Благодаря этому, мы до сих пор поддерживаем очень 

теплые,  дружеские отношения с одноклассниками. 

С момента основания школы менялся строй, люди, мировоззрение. Школа тоже 

менялась, но не изменилась ее ценность - ученик. Мы уверены, что в школе  о нас 

помнят. И где бы мы ни были, везде нас будет согревать свет школьных окон, доброе 

слово учителя. Оборачиваясь назад и вспоминая школьные годы, мы утверждаем: 

«Школьные годы – чудесные годы!»   



Воспоминания о школе Зинаиды Александровны Мертышевой (Крутовой). 

 

Заречная школа - это вся моя жизнь. Я закончила её в 1969 г., а потом работала в ней 

завучем и учителем русского языка и литературы, пока позволяло здоровье.   

Наш дружный класс, объединенный из двух 8-х, был вторым выпуском школы. Мы 

откликались на все мероприятия, организованные комсомольской организацией и 

учителями. Помню, как готовили школу к открытию: помогали убирать щебень, песок, 

мусор; красили окна, двери; мыли кабинеты, коридоры. Учились в две смены: детей 

было много. Вспоминаются литературные вечера, когда в гости приезжали ученики и 

учителя Долматовской школы. Учитель «от Бога» Смирнова Э.Л. проводила такие 

поэтические вечера, которые всегда брали за душу, и стихи запоминались навсегда. А в 

конце вечера, как правило, были танцы под магнитофон и пластинки. У каждого в 

памяти, наверное, и выпускной вечер. Мы ходили встречать рассвет на Волгу, а в поход 

ездили на лодках к истокам Меры и даже вечером ходили в клуб на Сухару на танцы. 

Какое было прекрасное время!  

Мы встречались классом через 20, 30, 40 лет после выпуска. Скоро будет 50 лет, как 

мы закончили школу. И, несомненно, встреча наша вновь состоится. 

В 1981 году я пришла работать в Заречную школу на должность завуча. Это трудная 

и интересная работа. Учишь не только детей, но и учителей. А это труднее вдвойне. 

Сколько за эти годы прошло молодых специалистов – энтузиастов своего дела, 

преданных школе и детям! Помню многих из них: Пелёвину М.Н., Швецову И.И., 

Кудрявцеву И.Г., Ульянову И.К., Мухину Т.И. Сколько было весёлых праздников, 

поздравительных юмористических стенгазет! До сих пор храню газету, где коллектив 

поздравлял меня с днем рождения. Была работа и с детьми. Соберутся, бывало, в 

кабинете завуча несколько старшеклассников сдавать зачет по лирике… И начались 

задушевные разговоры не только о стихах классиков, но и о современной поэзии, и 

просто о жизни. Я так всегда ценила эти моменты!  

Работая классным руководителем, старалась расширить представление детей о 

нашей стране: организовывала экскурсии (родители всегда помогали!). Мы побывали в 

Суздале, в Костроме, в селе Красном на Волге, в Плёсе, в Кинешме. А это так 

незабываемо! Конечно, бывали и курьёзы. Вспоминается такой случай. Дежурство в 5 

классе. Полы моют мальчик и девочка. Мальчишке лень это делать, говорит: «Зина 

Санна (так меня называли все дети), у меня предложение. Давайте дежурить так: каждый 

вымоет под своей партой, где сидит, и ряд между партами». Спрашиваю: «А у доски?»  

«А у доски – это Ваше место, Вам и мыть!» - отвечает умник. Прекрасный человек из 

этого мальчишки вырос: имеет два высших образования, семья, помощник жене во всём.  

Хочется сказать сегодня: «Спасибо, школа, что ты есть. С тобой всегда остаёшься 

молодой, приобщенной к жизни и нужной для других». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Воспоминания выпускников XXI века озорные и романтичные 

 

Воспоминания выпускницы 2007 года Светланы Шевалдиной (Ерофеевой).  

 

Мои воспоминания о школе, без сомнения, самые светлые и добрые. Думаю, разве 

может что-то очернить эту весёлую, чудесную пору!? Конечно, нет! 

Моя первая учительница, Флегонтова Л.Б., очень справедливый и понимающий 

педагог. На её уроках всегда царила добрая атмосфера, располагающая к постижению 

знаний. Помимо школьных предметов она учила нас быть командой, «могучей кучкой». 

Думаю, благодаря Людмиле Борисовне, наш класс был дружным. Часто вспоминаю, как 

мы ходили в походы на Волгу близ деревни Мартыниха, как мы чуть ли не всем классом 

сидели утром на лавочке возле подъезда нашей классной учительницы и встречали её, 

чтобы проводить до школы, и даже, помню, спорили, кто же понесёт её сумочку. Много 

приятных воспоминаний хранится в моей душе о нашем классе и Людмиле Борисовне! 

Также всегда буду относиться с любовью и уважением к нашим учителям, которые 

были вместе с нами в основной школе. Румянцева Н.В. – талантливый музыкант, 

находчивый педагог. Виноградова С.Ю. – её уроки для меня были самыми любимыми и 

интересными, всегда хотелось, чтобы русский язык и литература длились подольше. 

Бокарева С.В., отзывчивый и добрый учитель математики, многому нас научила. 

Бесконечно благодарна педагогам: Е.Ф. Рыбаковой, Е.В. Воронину, Л.П. Ворониной, 

А.Ю. Кочёминой, В.А.Смирнову, О.Ю. Рябовой, Л.Ф. Крюгер. Низкий вам поклон за ваш 

труд. Желаю нашей Заречной школе процветания, а учителям доброго здоровья и многих 

лет! 

 

Воспоминания выпускницы 2006 года Марии (Розиной). 

 Воспоминания о школе самые теплые... Мы учились в то время, когда детей в классе 

было около 30 человек, и сейчас, работая воспитателем, понимаю, как это много! 

 Класс был «переходящей палочкой» от одного учителя к другому. Нашими 

классными руководителями в разное время были многие учителя. Наш первый учитель, 

Е.Ф.  Рыбакова, была с нами до окончания школы.  Так получилось, что принимала нас 

маленьких, и спустя 11 лет выпускала во взрослую жизнь. Любим и уважаем нашу Елену 

Федоровну. 

Во втором классе к нам пришла Жукова Ирина Анатольевна, она занималась с нами 

английским языком. С ней мы делали поделки из бумаги, рисовали. В 3-4 классе нашим 

учителем была Золотарёва Татьяна Николаевна. Часто в начальной школе наших 

учителей заменяла Валентина Александровна Амплееева. 

В пятый класс мы пришли к Неумоиной Ирине Ивановне, в седьмом нас взяла под 

своё крыло Туркина Галина Геннадьевна.  

Класс у нас был дружный.  Вспоминаю, как ходили на турслёт  за деревню 

Шерониха, очень круто было! В Заволжск часто ездили на творческие конкурсы вместе с 

Е.Ф. Рыбаковой и Н.В. Румянцевой. 

А самое смешное воспоминание о пришкольном участке. Помню, на уроке труда 

перебирали в тире картошку и морковь: тир использовался в наше время под хранилище 

овощей с пришкольного участка! И грызли грязную белую (очень редкую, на наш 

взгляд,) морковку, её мы тщательно отбирали из общей массы. 

Любимой нашей школе хотелось бы пожелать дальнейшего процветания. 

Коллективу школы талантливых  учеников, а ребятам - хороших оценок. 


